

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas.
En la isla, un mes, adelantado 1'50
En el resto de España, trimestre, id. 5'00
Ultramar y Extranjero, lo que correspondiera por aumento de franco.
NUMEROS SUELTOS 10 CÉNTIMOS.

El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas
En la primera plana y gacetas, línea 0'20
En cuarta plana, id. 0'12
Comunicados, id. 0'26
Rebaja proporcionada al número de inserciones.
LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 5.º

Mahon, lunes, 7 de Setiembre de 1885.

N.º 1257.

NOTAS PARISENSIS

Las mujeres se agitan hoy más que nunca. A medida que se aproxima la fecha de las elecciones, los meetings femeninos se suceden con verdadero ardor. Ayer era la Liga de la Emancipacion de la mujer la que celebraba una reunion electoral no del todo pacífica: después se reunió el Círculo de mujeres independientes de Versalles. Por fin, la Federacion de Republicanas socialistas ha celebrado un meeting tempestuoso.

La candidatura femenina ha sido definitivamente acordada: por supuesto, es el nombre de mademoiselle Barba Roja el que encabeza la lista. Con un nombre así, era natural que estuviese al frente de las mujeres de ataque. Detrás de ella siguen otras veintinueve entre las que figuran algunas muy conocidas, como Maria Deraisme, Leonida Rouzade, Fanny Cannoni y Carlota Duval. A primera vista se echa de menos á aquella jóven y hermosa mademoiselle d'Erlingcourt que, con una gran pluma encarnada en su sombrero, cantaba la «Marsellesa» en el club revolucionario de la sala del Tívoli. Pero, mademoiselle d'Erlingcourt parece que ha emigrado á otras regiones y á otros climas: un gran señor se ha prendado de sus hechizos y ha hecho de ella su esposa. Hoy vive alejada del movimiento político á que se entregaa febrilmente sus antiguas compañeras ¿Qué sentimientos se apoderarán de ella, allá en el fondo de sus dorados salones, cuando la prensa parisiense, donde tantas veces vió impreso su nombre, le lleve el relato de estos turbulentos meetings electorales? Si es cierto que no se olvida nunca lo que bien se ha amado, acaso la gran señora de hoy oculte, bajo la máscara de una desdeñosa sonrisa, deseos de volar libre, rompiendo los hierros de su actual opulencia, y correr de nuevo á mecerse entre el arrullo de aquellos aplausos atronadores que saludaban á la par su fiereza y su hermosura.

En la discusion que precedió á la proclamacion de las candidatas, hubo una nota dominante que fué la del desden con que las mujeres de ataque miran a las artistas. Aún no se ha olvidado aquella declaracion *contra el amor* adoptada hace algun tiempo en un club femenino: «¡Guerra al amor!» dijeron entones: «Por ese medio el hombre nos hace esclavas.»

Hoy parece que el programa se va ensanchando. Hoy se dice ya: «¡Guerra al arte!» Habiendo renunciado á figurar en la candidatura mademoiselle Magdalena Gordad, en razon á sus ocupaciones artísticas, una voz pidió inmediatamente que fuesen eliminadas todas las artistas, que no valen sino *para divertir á los hombres*. Esta resolucion fué adoptada con entusiasmo, y los nombres de Sarah Bernhardt y de mademoiselle Rousseil fueron suprimidos.

Algunos se preguntaron: ¿Cómo no aparece en la candidatura Luisa Michel? Luisa Michel no quiere ser candidata. La presencia de *unas cuantas diputadas* en el Parlamento no impediria que el trabajo de la mujer fuese tan irrisoriamente retribuido como lo es hoy. Segun ella, la papeleta electoral es un arma inofensiva, y el mejor medio que la mujer tiene á su alcance para que se le haga justicia, es el fusil.

Luisa Michel, como se vé, no confia en los esfuerzos de mademoiselle Barba Roja, por más que á ésta preste su poderoso concurso mademoiselle Cannoni.

En la renuncia de madame Hardouin, otra de las candidatas que retira su nombre de la lista, hay una nota elocuente: Se me ofrecen bastantes ocasiones—dice madame Hardouin—de probar mi amor á la causa del pueblo, dando á las niñas, cuya educacion se me confia, una enseñanza conforme á los principios republicanos, y por tanto no necesito buscar otro empleo á mi actividad».

Imposible escribir hoy una crónica parisiense sin hablar de España y de los españoles. Cualquiera diria que nuestra patria estaba muerta y que ha resucitado. No se habla más que de ella: cada rasgo de su viril entereza hace arder las prensas parisienses, que arrojan sobre los boulevares ediciones numerosas, llevando hasta el confín del mundo la fausta noticia de una resurreccion inexperada y grandiosa.

Los que antes apenas se fijaban en nosotros, nos miran ahora asombrados y casi con admiracion. Creerfase que se renuevan los tiempos heróicos. España vuelve á surgir de ese mortífero y negro mar del olvido, donde parecia sumergida para siempre.

Desde las cuatro de la tarde los cafés rebosan de gente: se aguardan las noticias de España con ver-

dadera ansiedad. Por calles y plazas se nota el entusiasmo de los grandes dias. Si por algun lado se oye hablar español, los transeuntes se aproximan y nos interrogan sobre las probabilidades de una guerra en el caso de que Alemania no quiera soltar la presa que nos ha arrebatado.

La firme actitud de España va á dar al mundo esta sorpresa consoladora: que la mejor razon es el derecho y la mejor diplomacia la energía.

ERNESTO GARCIA LADEVESE.

Los apuros financieros de un Rey

Ya tienen noticia nuestros lectores de que el rey D. Luis II de Baviera, está cada vez más apurado de dinero.

A las versiones de que dias atrás nos hicimos eco con respecto á este asunto, añadiremos hoy las que nuevamente nos comunica la prensa extranjera.

El rey de Baviera tiene una lista civil de cinco millones y medio de francos próximamente 4.231.044 marcos; su padre el rey Maximiliano II le dejó una respetable suma de millones; pero nada le basta. Y eso que el rey es soltero, que vive retirado, que no tiene corte ni da fiestas, ni sigue con las mujeres la galanteria ruinosa de su abuelo D. Luis I, que por unos buenos ojos, ó mejor dicho, unas buenas piernas, pues su debilidad fueron las bailarinas, se gastaba un dineral, como podria probarlo nuestra compatriota Lola Montes, que fué poco menos que reina de Baviera.

A D. Luis II no se le han conocido nunca amores y así como no han encontrado princesa para darla la mano derecha, no ha hallado cantante, bailarina, ni mujer ninguna á quien dar la izquierda; el amor no ha contribuido en lo más mínimo á agravar el estado financiero del comprometido soberano.

Sólo la música y la arquitectura son la ruina de S. M. Sobre todo la última, porque la primera se la pagan sus súbditos, que se pasan semanas enteras sin ópera, porque el rey encierra á la compañía en uno de sus palacios, y allí tienen que vivir tocando y cantando sólo para el monarca.

Su manía más ruinosa es la de las construcciones raras y suntuosas. Además de su palacio de Lindenhof, tiene el de Neuwalnstein, donde se han suspendido las obras por falta de dinero, y el de Herrensheim, del que no está construida nada más que la tercera parte, y van gastados ya en él treinta millones.

Todos estos pequeños Versalles, asilos de una existencia solitaria y fantástica, son los que han abierto grandes brechas en el capital del rey. Los administradores de su tesoro particular han declarado que no pueden liquidar sus cuentas sinó haciendo un empréstito de 10 millones; pero no encuentran quien les dé un cuarto. El rey, por su parte, no se aviene á disminuir sus gastos, y los príncipes de su familia no quieren

acudir á su socorro, porque están convencidos de que con las manos rotas de su real pariente, no bastarian ni los tesoros de Creso.

Los acreedores amenazan acudir á la lista civil, y todo anuncia un conflicto si no se confirman las noticias de que el rey va á recibir grandes sumas que le ha legado el príncipe de Tour-et-Taxis, que tenia una fortuna fabulosa.

La herencia es la única salvacion del rey D. Luis y si no la recibe, se tendrá que declarar en quiebra, porque los ministros han declarado terminantemente que ellos no van al Parlamento con peticiones de créditos, porque además de que no las consideran justas, están seguros de que serian rechazadas. De modo, que si los millones del príncipe de Tour-et-Taxis no llegan pronto, vamos á ver una lista civil embargada por los acreedores, como el sueldo de cualquier oficial de reemplazo ó la paga de cualquier empleado de tres al cuarto.

(El Liberal.)

MAHON

Ayer empezó á repartirse el primer cuaderno de la Historia de la Isla de Menorca, original de don Pedro Riudavets Tudury, capitán de navio honorario.

Aunque es escaso aquí siempre el éxito que logra toda publicacion, no dudamos que la que anunciamos alcanzará mayor número que otras, atendido á la materia de que trata y al nombre de su autor, conocido ya por sus obras tanto literarias como científicas.

Accediendo los señores General gobernador militar de esta isla y Contraalmirante de la Escuadra, á la invitacion de la Alcaldía de esta ciudad, tocarán en la tarde del dia de mañana en el paseo de la Alameda las músicas del Regimiento de Mindanao y de la Escuadra de Instruccion.

Se asegura que será aumentada la fuerza que guarnece esta isla.

La Administracion de la Sociedad Mahonesa de vapores nos ha facilitado el siguiente telegrama:

«Argel 5, 10 m.

Vapor entrado en dique anunciando salida para viernes 11.

Femenid.»

A las 12 de la mañana de hoy ha tenido lugar la visita general de cárceles asistiendo el señor Juez de Instruccion y comision del Ayuntamiento, en las que únicamente existen tres presos sufriendo condena de arresto mayor.

Nuestro amigo y paisano D. Rafael Femenías y Gahona, vice-cónsul de Alemania en esta isla, envió por el correo de ayer la dimisión de dicho cargo.

No podemos menos de aplaudir tan digna y patriótica conducta del señor Femenías.

Ayer por la tarde llegaron á cotizarse en Barcelona el 4 por 100 interior á 56'50 y el exterior á 56'55. Por la noche se repusieron algún tanto los cambios cerrando el interior á 57'15 y el exterior á 57'05.

Llamamos la atención de nuestros lectores acerca del anuncio de la Comisión de Beneficencia sobre uso de sillas en el Paseo de la Alameda, que publicamos en el lugar correspondiente de este periódico.

Con motivo de la festividad de Nuestra Señora de Gracia, en las noches de hoy y mañana habrá baile público en la calle de la Plana, esquina á la del Carmen.

Habiéndose reunido en la mañana de hoy la Junta local de Instrucción pública, ha acordado entre otras cosas que desde pasado mañana miércoles se celebren las clases en las escuelas públicas de esta Ciudad y su distrito en las horas de costumbre, ó sea de 8 á 11 por la mañana y de 2 á 5 por la tarde.

Acaba de morir en Nuremberg Mr. Werder, el inventor del fusil de aguja, que empezaron á usar los prusianos en la célebre batalla de Sadowa. Residía en Nuremberg hacia más de veinte años, pero no era alemán. Había nacido en Kunsnacht canton suizo de Zurich.

Acaba de dictarse en Rusia la primera disposición encaminada á facilitar la emancipación de los judíos. La comisión especial nombrada para examinar las quejas de estos ha aprobado un proyecto de ley en que se autoriza á los judíos para fijar su residencia en determinadas partes del imperio, en donde hasta ahora les había estado vedado establecerse.

Hasta el imperio ruso progresa.

La suscripción abierta en el «New York World» para terminar el pedestal de la *Libertad iluminando el mundo*, asciende á la cifra de 91.252.25 dollars.

El número de suscritores ha sido de 102.522 y la lista sigue abierta esperándose que en breve pueda el «World» completar la suma de cien mil dollars que se había propuesto recoger.

El martes de la semana anterior quedaron embarcados en Bar-

celona, en el vapor-correo «Isla de Luzon», los cuatro cañones de gran calibre que se transportan á Manila. Las operaciones de embarque se han verificado con toda felicidad.

Refiere un periódico de Zaragoza que un veterano, propietario de los más ricos de aquella capital, exclamó el viernes último ante un círculo de amigos:

«Pido á Dios haga llover sobre Zaragoza treinta mil hulanos, que juro los hemos de enterrar aquí, como enterramos á las mejores y más escogidas tropas del gran Napoleón.»

Los zaragozanos son capaces de hacerlo como lo dicen.

Recuerda «La Correspondencia» que allá por el año 1880 la cancillería de Berlín anunció á las potencias que Holanda había cedido á Alemania las islas de Curacao. Tan pronto como la noticia llegó á conocimiento de los Estados Unidos, el Gobierno de aquella república participó á Alemania que no consentiría en modo alguno que ninguna nación de Europa se estableciera de nuevo en islas inmediatas al continente americano, y que si era preciso los Estados Unidos sostendrían por la fuerza su irrevocable resolución.

Bismarck, haciendo de la necesidad virtud, declaró que el propósito de Alemania era sencillamente enviar á las aguas de Curacao varios buques para proteger los intereses de los alemanes allí establecidos.

BOLSA DE MADRID

5 de Setiembre.
4 por 100 interior perpétuo. 59'750
4 por 100 amortizable 78'000
Billetes Hipotecarios de Cuba. 85'500

BOLSA DE BARCELONA

5 de Setiembre.
4 por 100 interior. 59'900
4 por 100 exterior. 57'850
4 por 100 amortizable 60'000
Billetes hipotecarios de Cuba. 86'500
Banco Hispano Colonial. 45'380
Crédito Mercantil. 43'750
Banco de Cataluña 18'890
Acciones ferrocarril Francia. 35'120
Id. Norte 101'000
Id. Orense. 18'250
Obligaciones Francia. 59'500
Id. Orense. 44'000
Id. Almansa. 53'750
Id. Norte 70'750

Anuncios.

Comisión de Beneficencia

Con el fin de conservar el mayor orden durante las fiestas que tendrán lugar en el paseo de la Alameda en la tarde de mañana, se advierte al público que solo se podrá hacer uso de las sillas que esta Comisión destina para dicho objeto; sin que sea permitido colocar ninguna de otra clase.

El precio de dichas sillas

será el de diez céntimos de peseta (4 céntimos de escudo) por cada una.

Mahon 7 setiembre 1885.
—El presidente de la Comisión, J. J. Rodriguez.

Alcaldía de Mahon

La festividad de Nuestra Señora de Gracia se celebrará el día 8 del actual con carreras de caballos, potros, mulos, burros y pollinos que tendrán lugar en el Cos nou, las cuales serán premiadas con una cuchara de plata cada una ó su equivalencia en efectivo.

Las carreras empezarán á las cuatro de la tarde, debiendo observarse las reglas siguientes:

1.º Los que deseen presentar caballerías lo manifestarán previamente á la Autoridad municipal que presida las carreras.

2.º Para ganar el premio será requisito indispensable que á lo menos entren en competencia dos caballerías de cada clase y que se consideren aptas para disputar los premios.

3.º Las carreras tendrán lugar en la forma de costumbre, saliendo al mismo tiempo las caballerías y dando el *sús* el señor Presidente cuando estén en línea. Si les fuese difícil emprender la carrera con la igualdad debida podrá dárseles el *sús* paradas, colocándose en este caso frente á la tribuna de la presidencia.

4.º Los ginetes que en el acto de correr, cierren el paso á sus competidores (vulgarmente *tancar*) no tendrán opción al premio y se les impondrá la multa de 2'50 pesetas.

5.º Bajo igual multa se prohíbe á los concurrentes permanecer en el Cos, desde la hora en que deben principiar las corridas hasta que hayan terminado.

Lo que se anuncia para conocimiento del público.—Mahon 1 Setiembre de 1885.—Sebastian Vinent.

NOTA. Dado el caso de presentarse los dos mulos que se disputaron el premio el día de San Juan, se verificará una corrida extraordinaria en la que únicamente podrán tomar parte las dos citadas caballerías, en la que se adjudicará el premio que quedó pendiente en dicho día de San Juan Bautista.

D. Sebastian Vinent y de Mesa, Alcalde de esta ciudad.

Hago saber: Que con el objeto de que no se entorpezca la circulación de los concurrentes al paseo de la Alameda en la festividad de Nuestra Señora de Gracia he dictado las disposiciones siguientes:

1.º Queda prohibido pararse y formar corro frente al sitio en que toquen las músicas en el paseo de la Alameda.

2.º Las personas que alquilen sillas no podrán ocupar mayor espacio que el de tres hileras al lado del puerto, y de dos al lado opuesto.

3.º Los dependientes de mi autoridad señalarán á los vendedores ambulantes los sitios que cada uno deba ocupar.

4.º Los que no obedecieren á la primera indicación de los agentes municipales para el cumplimiento de las disposiciones que preceden, incurrirán en la multa de tres pesetas.

Mahon 3 de Setiembre de 1885.—Sebastian Vinent.

Sociedad anónima INDUSTRIAL MAHONESA

El miércoles próximo día 9 de los que cursan se bastará en el local de dicha Sociedad una partida de estiercol perteneciente á la misma.

La referida subasta se efectuará á las cinco de la tarde del espresado día y en ella no se admitirá postura inferior á la de 250 pesetas.

Instituto de segunda Enseñanza de Mahon

En virtud de la real orden de 22 de Agosto último quedan aplazados hasta nueva orden en este Instituto los exámenes extraordinarios del curso actual así como las inscripciones de matrícula para el curso próximo.

Mahon 2 Setiembre de 1885.—El Director, Diego Monjo y Vicens.

Para vender

La casa números 98, y 100 de la calle de Cifuentes.
Para informes en la misma número 2.

Crónica marítima.

Buques entrados

Día 5

De Tarragona vapor «Herrera», cap. D. José Vives, con 23 trip. y efectos.

Día 6

De Alicante balandra «San Pedro», pat. Guillermo Alemany, con 7 trip., 2 pas. y petróleo.

De Ciudadela pail. «Triunfo», pat. José Bagur, con 6 trip. y cebada.

De Ciudadela pail. «Galatea», pat. José Farnés, con 5 tripulantes, trigo y efectos.

Buques despachados

Día 7

Para Ciudadela pol. gol. «Cabo Menorca», cap. D. Juan Femenías, con 6 trip. 1 pas. y efectos.

Para Isla Alborán vapor «Guadiana», cap. D. Antonio Céspedes, con 10 trip. y lastre.

Para Huelva vapor inglés «Argus», cap. Mr. Jackson, con 18 tripulantes y lastre.

Para Huelva v. inglés «Iron Prince», cap. Mr. Moorson, con 18 trip. y lastre.

Para Algeciras ber. gol. «Lepanto», cap. D. Gerónimo Cruañas, con 10 trip. y cáñamo.

Para Palma vapor «Palma», cap. Francisco Tarongi, con 35 trips. y efectos.

Para Rosas bal. «Carmen», pat. Gabriel Flexas, con 7 trip. y trigo.

Para Rosas bal. «Margarita», pat. Jaime Bosch, con 7 trip. y cereales.

TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid 4, 11-00 n.

El gobierno español enviará el ultimatum al de Alemania para que desaloje las Carolinas y renuncie al protectorado sobre este archipiélago.

Se confía en que podrá evitarse la declaración de guerra.

Madrid 5, 12-00 n.

En toda España han ocurrido 2103 invasiones del cólera y 761 defunciones.

Anoche se reprodujeron en esta capital las manifestaciones patrióticas. Con este motivo se hicieron doscientas cincuenta detenciones.

Madrid 6, 7-45 n.

El Rey preside el Consejo de Ministros que se está celebrando.

Alemania ha dado escusas por la ocupación de Yap, capital de las islas Crolinas, y propone negociaciones amistosas para resolver la cuestión.

Barcelona 5, 11 n.

El Bolsin anoche después de 57'00 cerró á 57'35.

A la hora de entrar en máquina el presente número ha fondeado en este puerto el cañonero Paz, en el cual viene el vice-almirante Sr. Antequera.

IMP. DE BERNARDO FABREGUES Nueva, 25.